
因 为 肖 战 的 参

演 ， 2021 版 话 剧

《如梦之梦 》 再次引

爆关注， 并直接被称

为 “肖战版 《如梦之

梦》”。 从李宇春、 胡

歌到肖战， 这部作品

在诞生至今的九年时

间里， 一次次因为顶

流的加盟而出圈。 我

们希望以此为案例 ，

探讨流量究竟为话剧

注入了什么。

剧照分别为 《如

梦之梦 》 （2013 版 ）

中的李宇春和 《如梦

之 梦 》 （ 2021 版 ）

中的肖战、 许晴

央华戏剧在九年前下巨大赌注来排
《如梦之梦》， 始自王可然对时代变化的窥
探： 中国的现代化工业和城市化第一次造
就了 “中产” 生活， 第一次产生了一代既
接受完整学历教育又深陷 “现代性困局”

的人： 我是谁， 我从哪里来， 我往何处
去？ 曾经的答案都已无效。 这一代人的问
题是： 如何面对必将到来的死亡， 和这死
亡后无法回避的孤独？ 这个问题到了央华
手里就变成了： 如何在宗教或哲学的说法
之外， 用一个可感的故事， 给观众提供普
遍的生命疼爱和抚慰？

于是， 便有了这样一个异于其他剧
团、 很不 “现代” 的制作人模式： 台前
幕后， 事无大小， 不做清晰的职能分工，

总成于王可然一人。 他自称 “艺术家＋商
人”， 商人的天性是为投资负责， 确保产
出利益， 他要用商业眼光考量， 这出戏
能否在满足当代人终极、 普遍精神需求
的同时， 可以细水长流地演下去； 他也
要用艺术家的眼光考量， 在确保有利润
的前提下放手一搏， 做心中的好戏。 戏
剧的纯粹就在这里， 让热爱者可以以性
命相托。

《如梦之梦》 的作者、 戏剧家赖声
川有个指导表演的诀窍叫 “导因， 不导
果 ”， 意思是说 ： 导演给演员说戏时 ，

不要说自己要的是什么效果， 而是讲清
楚这一场戏的 “因”， 也就是人物的经历
和心境， 让演员在理解之后产生自然的
表演。 那种赶进度的影视剧， 不顺着剧
情拍 ， 演员不清楚自己到底在演什么 ，

只好用夸张的动作掩饰对因果的茫然 。

更糟糕的， 就只好盯着镜头数 1234 了。

不过， 也有一些好导演喜欢不按常
理地东拍拍， 西拍拍， 演员也不知道在
演什么， 而最终却剪出一部杰作。 徐皓
峰的影评提到， 李安拍 《卧虎藏龙》， 觉
得周润发眼里的精光太盛 ， 就反复喊
“卡”， 一直消磨到周润发完全没了自信，

目光涣散才过。 这里为什么不说 “因”？

也许是因为说不清， 好像钓鱼的人， 等
那个眼神出现， 等那个顺序出现。

说上面这些， 是为了说两件简单的事。

一件是： 艺术是可以甚至必须要独
断专行的， 戏要以观看者为目的， 但戏
该是什么样子， 只有一个人知道， 在那
个创作空间里， 只有他这一种方法。

另一件是： 演员为角色建立的状态
是如此脆弱， 往往只能知其然， 不知其
所以然 。 排 《如梦之梦 》 的麻烦在于 ，

31 个演员分饰上百人物， 除了专断， 还
要保护他们远离困惑和干扰。 这一版新
加盟的肖战 ， 化妆间的牌子只有 “五

号”， 拿掉了其他的身份和负担。

当我们讨论肖战时， 看到的其实是许
多个肖战。 “请循其本”， 他只是一名青
年演员和歌手。 我发现他和剧中人 “五
号” 有些相似： 他俩的命运中都有一种令
人不安的无常， 一切因果不是因他俩而起，

他俩却被牵在其中———如果你离远了看，

无常本身是不好不坏的。问题是，站在《如梦
之梦》舞台上的是哪个肖战？ 当他只是作为
演员肖战时，那就没什么不可以。

作为观众 ， 我的判断标准很简单 ：

这位叫肖战的新话剧演员究竟演得怎样？

以他的年纪和经验，“五号”是极繁重、极难
驾驭的，如今央华的巡演经过了三站，观众
应该都有感受：肖战塑造了一个新的、细腻
的“五号”出来，这个人物在舞台上成立，说
明他的理解和诠释是成立的。

我还准备了一个观察角度， 就是看
他能不能融入舞台上那个精密的系统 ，

会不会在能量和表演上被功力深厚、 经
验老到的演员压下去。 结果超出了我的
预想， 他不光做到了， 而且展现出清晰
准确的节奏和掌控， 实现了完整的戏剧
体验。

我实在看不出让肖战演的决定有什
么不好， 就像我看不出有谁会从这件事
里受损 。 如果说它代表一种 “导向 ”

（我倒也不觉得， 这只是一家剧团的一个
选择而已）， 那我看到的导向是： 让更多
的观众走进戏剧， 让更多的平台关注戏
剧。 中国戏剧实在很需要从内容到运营
的探索。 至于这么做对戏剧行业有什么
影响， 观众是很纯粹的， 只要舞台上演
的是一出好戏， 就会买票来看。 我这个
局外人多感慨一句： 平常都说要振兴话
剧， 真有人努力这么做， 则往往招来莫
名的非议。

从我的角度来说 ， 在我与肖战版
《如梦之梦》 见面之后， 只觉得心灵被莲
花池水， 被古今明月， 被那些飘摇的光
影形象细细地洗过一遍， 似乎明白了许
多事 ， 少了一些困惑 ， 增了一些勇气 ，

随即对舞台上和舞台后的戏剧人生出许
多感激。

按弗洛依德的说法， 游戏是儿童处
理经验的特殊方式， 它的首要功能是宣
泄， 宣泄就是情感上的净化， 这和拿自
己当观众导师的人所说的 “净化” 不同，

是戏剧人建立一个空间， 帮助观众自己
在内心去完成的。 成人之后， 似乎除了
做梦， 很难找到自我净化的途径； 除了
做梦， 可以去看 “如梦”。

（作者为作家、 评论家）

“互联网读书人”在当下文学场域

里是一个独特又有分量的存在， 他们

在原有学院、民间等评价体系之外，又

打开了一个直接面向市场、 大众的文

学场域。 他们擅于利用不同媒介形式，

如微博、抖音、今日头条等 ，以自己为

中介沟通纯文学和大众文化消费 ，打

破文学研究的封闭范式， 召唤更多受

众关注文学。 他们的文学评论更符合

互联网时代的阅读、传播习惯，在评论

的同时也在进行一种带有精英趣味的

文学教育，虽不具备系统性 、理论性 ，

却重视可读性、可感受性，正符合互联

网时代人们对于文学阅读的期待———

与现实生活相互沟通。

这一人群出现的背景是， 近年来

“读书”正变得越来越具有情境性。

首先它被用来和当下浮躁的生

活风气相对照 ，总有人发问 “在信息

爆炸时代 ，时间被视频音像 、碎片文

字侵占的今天， 自己有多久没有安静

地坐下来看一本书了？ ”正是把阅读视

为一种屏蔽嘈杂、抵抗碎片、回归自我

的独特生活方式，呼唤一种慢节奏、富

有情趣的人文传统的复归。 由此 “读

书”从强调汲取知识 、获取功名等 “目

标”转化为一种使人放松的“方式”、一

种享受生活的 “态度 ”，凸显的是读书

的无功利一面。这背后还反映出当物质消

费划分的等级被追赶时， 人们开始转向

文化消费， 以读书付出的时间成本价

值大于商品消费的金钱成本———不为

生活所困的人才有时间和精力“读书”。

其次“读书”是一种兼具私人性与公

共性的活动，私人性在于阅读环境、方式的

私人化， 同时读者所做出的判断以及跟自

身经验勾连也是个性化的，但也被公共环

境所影响，比如借助媒介信息和参与网络

评论来印证或修改自己的判断。随着媒介

发展越来越多人提倡“共读”，强调阅读带

来的情感联结，私人阅读正发展为一种看

似个人性的“公共阅读”。

最后从“读书”的作用来说，强调使

人开拓眼界、增加谈资、结交同类，在文

化消费中占有一席之地，使其更符合对

城市中产阶层的人格塑造。

当 “读书 ”从私人转向公共时 ，大

众对于“读书人”的期待和描摹也在发

生变化，从过去的“书呆子”“两耳不闻

窗外事”变得越来越富有情趣化：能将

文学和日常生活紧密结合且不为生活

所困，能将抽象思维形象化 ，能迅速 、

明晰作出判断。 越来越多的“读书人”

在互联网上受到瞩目 ，如止庵 、史航 、

绿茶等，他们将读书变为一种职业、一

种生活方式。

“互联网读书人”区别于传统书评

人，不侧重评论 ；也区别于学者 ，不侧

重研究，而是探索 “读书 ”与日常生活

紧密结合的路径。 他们类似迈克·费瑟

斯通提出的 “新文化媒介人 ”，在文化

艺术和大众之间担任沟通桥梁， 从而

满足大众日益增长的审美需求， 丰富人

们的审美体验，通过教育和培养受众，主

动消解横亘在大众文化与高雅文化之间

的旧的差异与符号等级； 他们致力于向

大众普及、传播文学，把欣赏文学变成一

种生活方式； 他们相较于传统知识分子

更能把握文化市场的运作规律。 他们活

跃在不同媒介， 根据媒介特点选择不同

的切入角度，比如在微博侧重话题讨论，

在抖音侧重情感抒发， 在今日头条侧重

文本阐释、细节打捞，在小红书侧重阅读

和日常生活的勾连。 借助不同媒介形式，

他们成为互联网的 “文学KOL”，也越来

越将自己变成“媒介”。

“互联网读书人”的评论有其鲜明特

点。 首先从表现形式来看，这些文学评论

大多发表在微博，因字数限定语言更为平

实简洁、观点鲜明，符合互联网的评论生

态，点评时常一针见血，常有精彩的句子

和想法，引起读者共鸣。无论是抽象概括、

制造对立、提炼金句 、刻意剪裁 ，还是反

讽、暗讽，都是互联网常用的话语方式，又

更为凝练，有击中要害之感。 与学院派的

理论缠绕和空洞话语相比，“互联网读书

人”的文学评论都落在具体之处，一个结

构、一个细节、一个人物、一个词语，注重

阐释，言之有物；

“互联网读书人” 有着鲜明的个人趣

味和评判标准，对于某些作家、作品有偏

执性的喜爱和厌恶，使得他们的评论里没

有模棱两可的表述，而是充满着明晰的判

断，和当下有些严肃文学评论沦为小圈子

里的封闭游戏相区别；“互联网读书人”强

调作家、作品和生活的关联，重视文学作

品对日常生活的呈现，认为好的作品应当

映照出写作者独特的生活态度和敏感度。

同时他们喜欢“好看”的故事，能让读者进

入到文学所创造的情境中来，从读者角度

考虑问题。“互联网读书人”对文体保持着

高度敏感， 特别注重叙述角度的选择，会

对叙事技巧进行拆解，把评论从“写什么”

拓展为“怎么写”，告诉读者好在哪里，对

受众进行一种文学教育，这种文学教育面

向有一定文化知识，却没时间系统学习文

学的人，常以一种碎片化、语录化或开列

书单的形式呈现。他们所提供的不是文学

常识，而是经过个人消化后独特呈现的知

识，使受众产生对于不具备这种知识人的

鄙夷，由此生成一种精英意识。

“互联网读书人” 虽然为文学召唤回

不少受众，但也存在诸多问题，如有学者

指出的，他们缺乏传统人文知识分子的批

判精神，即便发出批评也只是针对特定对

象，如“学院”等，将批判作为标签来凸显

个性，并非真正关心社会发展和人们精神

生活的现状，也不追求终极价值、意义，更

不具有道德感、使命感；他们过于提倡审

美性，而不对审美背后的知识逻辑进行梳

理、整合，都是碎片化的知识，无法形成系

统的结构， 只能用来彰显一种生活趣味，

而不具备任何批判性、反思性和再生产的

可能；他们看似具有独立性、不依附于某

个组织，但实际却与资本紧密结合，顺应

着文化产业发展的趋势，亦被网络流量所

影响。

他们的评论和推荐因专业性和表述的

平实显得更具分量和亲近感。 但要警惕三

个趋向：一是“互联网读书人”可能过于狭

窄的阅读趣味导致往往偏好某一类型，贬

低另一类型；二是“互联网读书人”有时会

夹带私货，这种夹带还不能被轻易识别，因

为他们形成一套特殊的话语方式， 东拉西

扯、避重就轻，把一本平庸的书也说得天花

乱坠；三是“互联网读书人”尽管有着自己

的知识谱系和精神结构，勇于发表见解，但

过于受到人文话语的影响， 缺乏对社会政

治经济的深层了解， 容易把现实问题转化

为文学问题进行消解， 也容易抽离具体的

历史情境和时代背景， 只停留在审美层面

讨论问题。

“互联网读书人”作为新的文艺群体

正在受到关注。 他们对于文学有着独到且

深入的理解，其推荐越来越受到读者的认

可，成为一种文学品质的“保证”，具有一

定的权威性， 也影响了大众文化消费，开

辟了新的言说空间。 同时让我们反思传统

文学评论如何既有专业深度，也有人文温

度？ 如何才能变得更加“有效”，重新进入

大众内心？

（作者为文学博士、 中国社会科学院
文学所学者）
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新媒体时代，怎样为文学召回更多读者
当互联网读书人成为文学场域里第四股评论力量，已不仅仅是对圈子评论的反拨了

霍艳

曾经的小众艺术———话剧 ，

这两年频频出圈 ，每每引发话题 。

最近一次是 “顶流 ” 肖战参演的

《如梦之梦 》。

肖战在拍古偶剧《玉骨遥》的间

隙， 出演了胡歌曾演过的 “五号病

人”一角。 从 4 月到 6 月，武汉、青

岛、 成都三站演下来， 每一场谢幕

时，剧场里掌声经久不息，一度还被

呐喊声盖过。在上千人的呐喊中，年

轻女性们的声音尤为突出。

其实，这不是《如梦之梦》第一

次引发肖战粉丝们的狂欢。 早在今

年 3 月， 肖战将参演和九城巡演的

信息一官宣， 就上了热搜。 迄今为

止，肖战演“如梦”的累计阅读量为

惊人的 42 亿。

千余张门票瞬间秒空，80 元的

票被炒到上千元， 莲花池座票价涨

到两万元以上。 虽然 2013 年李宇

春、胡歌都曾演过这部戏，但在它诞

生至今的九年光阴中， 这种程度的

轰动只出现在了今年。 而即使放眼

整个话剧界， 也没有一场演出拥有

过此等排面。

在期待和怀疑声中， 肖战终于

走上舞台。 话剧这块试金石试出了

他身上的真挚， 这种真挚感其实一

直是肖战的底色， 甚至可以说是他

被那么多喜爱包围的原因。

这与生俱来的真挚，是这方由

华丽声线与技巧构成的舞台的稀

缺品。 很多基本功扎实、富有经验

的演员 ，常年深耕于此 ，却从未拥

有过它。

没有人可以否认 ，肖战把 “五

号病人 ”这位贯穿全剧 、至关重要

的人物表现得别具一格。对演员来

说，演好“五号病人”需要精准的表

演 、对角色的理解 、对情绪张力的

把控 ， 当然还有自身与角色间的

“契合”。

当年， 胡歌历经千帆终获重生

的那份淡然，成了他打开“五号病人”

的钥匙；而从“爱豆”成长为“顶流”，

加上此前在网络上的“特殊”经历，这

些年发生在肖战身上的事，竟成了他

诠释“五号病人”的天然优势。

去年， 央华举办纪念曹禺诞辰

110周年的特别活动。 当时，仍处于

风波中心的肖战，与曹禺女儿万方进

行过一场对谈，为这次对话，肖战做

了大量功课，包括写下了几十个关于

万方剧本《冬之旅》《你和我》的提问，

这些问题朴素而深刻， 给人的感觉

是，他似乎已摸到了戏剧的门边。

这次对话，让“如梦”制作人王

可然眼前一亮。 他似乎看到肖战与

“五号病人”的共通之处：命运中的

无常感。

事实证明，直觉有时很管用。演

员与角色在人生起伏经历中的交

会， 会成为他们能否赋予人物灵魂

的关键。 肖战在“如梦”中的表演之

所以成立， 更多地并不取决于他塑

造人物的能力， 而源自于那些曾在

他身上发生过的事。然而，肖战的聪

明和用功， 还是在排练之初给王可

然留下了深刻的印象： 在很多演员

没有背出词时， 肖战已背下了自己

全部的台词，要知道“如梦”的演出

时长八小时， 台词量是一出普通话

剧的三到四倍。

流量究竟行不行是一个问题，

没有流量的话剧在市场上行不行也

是一个问题。 随着国内话剧市场化

运作水平的逐渐成熟， 更多的流量

涉足这块陌生的领域。与此同时，争

议也随之而来。 话剧和大众间的距

离只能靠“流量明星”来突破吗？ 话

剧什么时候变成了“话题剧”？ 究竟

是“看人还是看剧”？ 此类交锋一直

存在着。 对此，赖声川看得很开。 他

讲过一段往事，当年《如梦之梦》请

“春春”参演，李宇春的粉丝不是看

一场，而是看十场。 中场休息时，赖

声川和李宇春的粉丝聊天， 发现他

们已连看了五天，都说“戏好棒”。

在他看来，不管顶流们之前在

舞台发光的方式与话剧有多么大

的不同，或者说对表演陌生。但只要

看到他们的工作方式， 就知道能够

冒出来， 才华和勤奋是少不了的！

“所以，不要过于在意流量适合演话

剧吗 ？ ”

不管争议如何喧嚣， 话剧磨炼

人是公认的事实———数个小时的演

出，不能暂停，不能后期声，一遍过，

没有重来的机会。因此，艺术圈存在

着隐形的鄙视链， 演话剧的高于演

电影的，演电影的高于演电视剧的。

不管明星参演话剧的真实原因究竟

是什么， 赖声川的故事至少说明了

一点，顶流演员的到来，正为戏剧这

一“高门槛”艺术形式注入更多新鲜

的动力和关注。

这一次，因为肖战，又有一批原

本不会与话剧发生连接的人走进了

剧场。也许在八小时妙不可言的体验

后，他们中的有些人真会从此爱上剧

场，有些则会在八小时后继续为偶像

的下一个通告日程买单。 但分辨“和

哥哥共处一室八小时”的人群还是不

是话剧的观众，真就特别重要吗？

不要想那么多，看戏先！

这个叫肖战的话剧“新生”

———从肖战版话剧《如梦之梦》说起

帕帕拉佐
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流量究竟为戏剧注入了什么


